

Mot de la rédaction

Des lieux pour remonter le temps

La rédaction

Numéro 37, printemps 1994

Des lieux chargés d'histoire

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/8580ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

La rédaction (1994). Mot de la rédaction : des lieux pour remonter le temps. *Cap-aux-Diamants*, (37), 9–9.

Des lieux pour remonter le temps

Ils retiennent le passé à l'intérieur de leurs frontières, ces centres-villes anciens; ces lieux témoins de l'histoire militaire, industrielle, religieuse, maritime; ces belles demeures empreintes de l'intelligence et de la présence de quelque grand personnage; ces sites, témoins des temps où la parole se passait de l'écriture, et dont on a perdu le code ou même la trace.



Vieux moulin à l'Île-aux-Coudres. Photo: Office provincial de publicité: Driscoll. (Coll. Yves Beauregard).

Il ne suffit pas de savoir que ces choses ont existé: l'homme veut trouver, toucher, contempler le souvenir. Il a besoin de repérer le symbole, de le protéger, d'en souligner la présence et de le comprendre. Si certains récits sont bien inscrits dans la géographie, d'autres sont des âmes errantes à la recherche d'un lieu.

Le passé n'est pas immuable, nous le façonnons sans cesse: parfois parce qu'il s'enrichit d'une découverte; le plus souvent parce que nos valeurs changent et modifient la lecture que nous en faisons. Si le passé nous aide à comprendre le présent, à garder en mémoire la relativité de nos gestes, ses significations sont multiples et leur mise en lumière reflète les intérêts du moment.

Lequel de ces endroits nous fera voyager? Notre histoire personnelle, nos affinités, notre bagage de connaissances — le *métavoyage* selon l'expression de Richard L. Selden — nous feront prendre la route selon notre propre itinéraire, qui n'est inscrit nulle part dans les guides.

Parfois la fascination pour un lieu devient une quête: archéologues, historiens, urbanistes, voyageurs fidèles vous le diront, à travers ces pages. Quant à l'équipe de rédaction, elle se plaît à se rappeler que le *cap aux Diamants* préside aux destinées de la revue depuis neuf ans déjà sans perdre de son pouvoir d'évocation. Partant de ce centre, pendant toutes ces années, nous avons visité le Québec. Nous vous proposons aujourd'hui plusieurs paysages: l'itinéraire virtuel et le parcours vous appartiennent.

La rédaction